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astos, becas, incluso pa- 
Go: e incentivos. La 

Superintendencia de 
Educación Superior emitió un 

oficio al rector dela Universi- 
dad de Antofagasta (UA), Mar- 
cos Cikutovic, para evitar una 
eventual insolvencia econó- 
mica de aquí a fin de año, da- 
do aquela casa de estudios se 
mantiene en números rojos 
en lo financiero. 

El documento, firmado 
por el titular del organismo, 
José Miguel Salazar, recomien- 
daal rector dela UA unaserie 
de acciones en base ala pro- 
yección financiera del estable- 
cimiento. Lo anterior porque, 
tras analizar el presupuesto 
estimado del 2025, se conclu- 
ye quela universidad “conti- 
núaen una delicada situación 
de déficit estructural”, dice el 
oficio. 

En ese sentido, se estable- 
cequela U, de Antofagasta co- 
menzó el periodo con un sal- 
do inicial de caja de 
MM$6.620, “y lo concluirá 

con un saldo final de caja de 
sólo MM$48. Lo anterior im- 

plica que, para 2025, el total 
de gastos de la institución su- 
perarán largamente a losin- 
gresos institucionales”, men- 
ciona el escrito de la superin- 
tendencia. 

El órgano sentencia que 
este contexto podría compro- 
meterla sustentabilidad finan- 
ciera della UA, dejándola sin i- 
quidez. “En el peor escenario, 
esto podría dar lugar a una hi- 
pótesis de insolvencia que po- 
dría concretarse a fines de 
2025 0 principios de 2026”, se 
subraya. 

La Superintendencia de 
Educación Superior estima 
que el déficit de la casa de es- 
tudios es de MM$8.279 para 
2025, y se aclara que “la insti- 

  

Ante déficit de $8.279 millones en la U. 

  

Superintendencia recomienda severos 
recortes para evitar insolvencia financiera 
EDUCACIÓN. La Superintendencia de Educación Superior emitió un duro oficio al rector Cikutovic. Se 
pide reducir gastos en honorarios, becas e incentivos, además de incrementar las horas de docencia 
de profesores titulares de la casa de estudios. Todo ello con el objetivo de reducir déficit estructural. 
     

  

tución ha estado discutiendo 
unaserie de medidas adminis- 
trativas orientadas a mitigar 
dicho déficit. De ser imple- 
mentadas exitosamente, ellas 

podrían generar un ahorro 
institucional de MM$5.000 

para este año”. Y si bien el or- 
ganismo valora estas accio- 
nes, considera que serían in- 
suficientes, “ya que sólo se es- 
tarían haciendo cargo de for- 
ma parcial de déficit (resta- 

FRONTIS DEL CAMPUS COLOSO DE LA UNIVERSIDAD DE ANTOFAGASTA, AL SUR DE LA CAPITAL REGIONAL. 

rían MM$3.279 por mitigar). 
Por ello, resulta fundamental 
que la universidad explore 
otras alternativas de impacto 
significativo”. 

“Dado lo anterior, parece 
importante que la institución 
inicie un proceso de reestruc- 
turación económica y finan- 
ciera enel corto plazo orienta- 
do a fortalecer su capital de 
trabajo y liquidez a fin de ga- 
rantizar el cumplimiento de 

sus obligaciones y compromi- 
sos institucionales”, sentencia 
lasuperintendencia. Y seaña- 
de que, “paralelamente, resul- 
ta necesario que desarrolle un 
proceso de reestructuración 
organizacional de mayor al- 
cance, enfocado en la optimi- 
zación de sus procesos insti 
cionales y la racionalización 
de sus gastos, con el propó: 
to de asegurar la sustentabili- 
dad del proyecto institucio- 
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nal”. 
Por todo lo anterior, se 

presentaron cinco recomen- 
daciones que buscan reducir 
losgastos dela UA, y mitigar la 
crisis financiera (ver recua- 
dos). 

FISCALIZACIÓN 
En el mismo tema, pero de 
forma paralela, el diputado 
Stephan Schubert(ind.- P. Re- 
publicano), dela comisión de 

  

1981 
fue fundada la Universi- 
dad de Antofagasta. Perte- 
neciente al Consejo de Rec- 

tores de las Universidades 
Chilenas y a la Agrupación 
de Universidades Regiona- 
les de Chile. 

Educación de la Cámara, ofi- 
cióal rector Cikutovic parape- 
dir una serie de informacio- 
nes sobre el estado económi- 
co dela UA. 

Entre otras cosas, el parla- 
mentario pidió información 
sobre el cumplimiento de las 
medidas comprometidas con 
la superintendencia; los efec- 
tos del endeudamiento en la 
universidad y las medidas pa- 
ra que el déficit no incremen- 
te; antecedentes sobre si es 
viable el proyecto académico 
hasta que termine el 205, “te- 
niendo en cuenta que la Vice- 
rectoría Económica ha infor- 
mado que sólo se cuenta con 
recursos para pagar sueldos 
hasta agosto del presente 
año”, y las medidas para que 
la falta de fondos no afecte la 
acreditación y pierda lagratui- 
dad. 

Incluso, se piden los ante- 
cedentessobre la eventual se- 
de de Calama y su viabilidad, 
considerando estudio de mer- 
cado ysu factibilidad técnica 
económica. En este mismo 
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LAS CINCO RECOMENDACIONES PARA EVITAR LA INSOLVENCIA DE LA UA 
  

Aumento de carga docente y 
SS     
  

  
ela que se pide.es: lacarga de 

la universidad y, así, reducir el pago de honorarios. Según el oficio, 
“las horas no cubiertas poros académicos se ha traducido en una 

Elsegundo punto pide 
“regular las asignaciones de 

loy los gastos dere-       multiplicación de: a y en la conformación de 
la planta no regular para cubrir estas necesidades docentes”. Esto, 
argumenta el órgano, es uno de los principales factores del déficit 
estructural. En detalle, se pide incrementar poro menosen cua- 
tro horas “la docencia directa paralos académicos con jornada 
completa”, y se precisa que “este ajuste busca reducir el gasto deri- 
vado en convenios a honorarios y plantano regular en MM$1.935 
anuales”. Con esto, se explica que “los académicos con jornada 
completa debieran justificar una carga semanal de 44 horas crono- 
  

  lógicas, con sujornada laboral”, mientras que 
conjornadas parciales “el objetivo propuesto es que cumplan, res- 
pectivamente, con28,180la totalidad delashoras contratadas, en 
este último caso”. Por último, se subraya que “se debertan limitar 
lascontrataciones a honorarios en las unidades académicas, salvo 
casos debidamente justificados y previa visación del nivel central”. 

cursos de manera eficiente” y 
que “no se permitan abusos, 

contexto, se pide información 
sobre por qué se mantiene el 
proyecto por parte delarecto- — excesos, gastos irracionales, 
ría, pese a la oposición del — sueldos extremadamente al- 
consejo académico. tos y un despilfarro como sí vi- 

mos en el caso de La Arauca- 
nía”. Por esto, fundamenta, 
“queremos levantar informa- 
ción respecto de la Universi- 
dad de Antofagasta, y cre- 
emos quelos controles deben 
ser elevados, tanto al interior 

de las propias casas de estu- 
dioscomo porlas autoridades 
reguladoras, como en el caso 
de la Superintendencia de 
Educación Superior”. 

“Esperamos que esto no 
seaun caso similar siquiera al 
de La Araucanía, pero por eso 
estamos levantando informa- 
ción y esperamos que la res- 
puesta sea satisfactoria y que 
si es que hay algún mecanis- 
mo de control que se pueda 
mejorar, se mejore a la breve- 
dad”, concluye Schubert. 

Consultado, el diputado 

Schubert subraya la preocu- 
pación que hay ante las uni- 
versidades públicas, y asegu- 
ra que “aparentemente había 
una forma de administración 

untantolaxa, y una dificultad 
de fiscalización pertinente 

por parte de la superinten- 
dencia. Eso lo aprendimos 
con ocasión de lo que lamen- 
tablemente está pasando en la 
Universidad de la Frontera, en 

La Araucanía, y lo mismo apa- 
rentemente está pasando en 
otras universidades”. 

“Recibimos una denuncia 

respecto de la Universidad de 

Antofagasta, y por esa razón 
oficiamos de la manera tan 

precisa como lo hicimos, por- 
que precisamente son consul- 
tas que tienen que ver con lo 
que aprendimos con la Uni- 
versidad de la Frontera y que 

   

RESPUESTA DELA UA 
Consultados, desde la Direc- 

también podría estar pasando — ción Superior dela Universi- 
en otros lugares”, afirma el — dadde Antofagasta manifesta- 
parlamentario. ron que la institución “asume 

Schubert explica que  concarácterprioritariolasre- 
comendaciones contenidas 

en el oficio de la Superinten- 
dencia de Educación Supe- 

“queremos es que las univer- 
sidades públicas tengan una 
sana administración de los re- 

iS Ó tx an (...). En el peor 
escenario, esto podría dar 

lugar a una hipótesis de insolvencia que 
podría concretarse a fines de 2025 o 
principios de 2026”. 

Para 2025, el total de gastos de 
la institución superarán 

ente a losi 

Parte del oficio 
delaSuperintendenciadeEducación Superior 

presentación. Ambas cre- 
cieron un 14% durante 

2024, ahondando el déficit 
operacional”. Ante esto, la 
superintendencia considera 
relevante disminuir estos 
gastos. “Para alcanzar nive- 
les de ahorro que propen- 
dan asu superación, sería 
necesario que la Universi- 
dad reduzca estos gastos en, 
al menos, un33%, tomando 
como línea base el gasto eje- 
cutado en 2024”. 

El proyecto dela 
sede de Calama 

e La sededelaUA en Calama 
es un proyecto que no haes- 
tado lejos de polémica. El año 
pasado, el propio Presidente 
Gabriel Boricreafirmóla 

ciativa en un evento en con- 
junto con el rector Marcos Ci- 
kutovic, cuyo objetivo esam- 
pliarla oferta académica en la 
capital loína en la propia ciu- 

dad. Esto nació luego de un 
mandato dela Subsecretaría 

de Educación Superior, en 
dondese solicitaba abordar 
este proyecto. No obstante, el 
plan no está lejosde cuestio- 
'namientos, considerando los 

problemas de recursos que 
tiene la UA, que incluso gati- 
llóen la desvinculación de 

más de 200 docentes el año 

pasado, que gatilló un paro 
de los estudiantes. 

  

rior, entendiendo que suim- 
plementación es clave para 
asegurar la viabilidad y soste- 
nibilidad del proyecto institu- 
cional. En esa línea, ya se han 
socializado estas medidas con 
los cuerpos colegiados y aso- 
ciaciones representativas de 
la comunidad universitaria”. 
Además, precisaron que dicha 
dirección “ha comprometido 
una agenda de trabajo que 
contempla visitas alas faculta- 
des a partir de la segunda 
quincena de junio, como par- 
te de un mecanismo de moni- 
toreo y diálogo directo conlos 
equipos locales. 

“Según lo señalado por la 
Superintendencia, las medi- 
das deben comenzar a imple- 
mentarse desde el segundo 
semestre de 2025, para que 

  

La alerta por el pago por 
incentivo de publicación 

9 Alsegundo punto, se añade que se deben aplicarrecortesen losin- 
centivos por publicaciones científicas. Los quese: 
'varían según el tipo de revista indexada, pero puede superar hasta 
10s$2 millones, según la entidad. “Talesincentivos se sitúan entrelos 
másaltos entregados por este concepto entre las universidades tradi 
cionales”, se plantea en el oficio. Además, seseñalaque en el 2024la 
UA recibió por este concepto “MM$146, mientras que el desembolso 
hecho por este concepto legó materialmente a MM$767, producien- 
do un déficit de MM$621 que debió asumirlainstitución”. 

  

Las becas de pre y posgrado 
también en la mira 

  

Las becas de pre y posgrado tampoco sesalvan. Enel punto cua- 
tro, se estipula que laUA “debiera definir criterios resurictivos para la 
entrega de becas a cónyuges e hijos/as del personal universitario, ho- 

dicho beneficio alos requisi ados por elsiste- 
made gratuidad universitaria. Asimismo, debiera buscar disminuir 
elnúmero y monto de otras becas otorgadas a estudiantes de pregra- 
do, así comoreducir aquellas destinadas estudiantes de posgrado. 
enlos diversos programas institucionales”. 

  

No más viáticos ni pasajes 

  

En elquinto punto, se recomienda bajar al mínimo los desembol- 
sosen viáticos y pasajes, tanto nacionales como internacionales. 
Según la información dela superintendencia, “estos gastos han 
presentado una tendencia creciente en los últimos ejercicios, al- 
canzando los MM$624 en 2024, lo querepresenta un incremento. 
del 24% conrespecto a 2023”. Por esto, sesolicita “establecer co- 
"mo meta disminuir al menos un 33% del gasto realizado en esteru- 

broen 2024”. 

tengan un impacto financiero 
dentro del presente ejerci- 
cio”, explicaron. 

En esa línea, aseguraron 
que estas recomendaciones, 
como aumentar la carga de 
profesores y acotar el gasto en 
honorarios no compromete- 
rían “la viabilidad del proyec- 
to educativo y la calidad de 
formación de los estudian- 
tes”. 

-Estamos trabajando en 
que la institución sea sosteni- 

ble en el tiempo. Por ello co- 
mo universidad del estado, to- 
mamos con la seriedad que 
corresponde las medidas pro- 
puestas porlaSES. 

El diputado Stephan Schubert 
también solicitó información 
sobre la sede de Calama. ¿En 
qué estado se encuentra este 

proyecto? ¿Es realmente viable 
abrir esta sede? 

  

¿Cómo vaa influenciar las otras 

recomendaciones exigidas por -Debemosmencionar que 
lasuperintendencia en el corto. esta iniciativa surge desde el 
ymedianoplazo? (reducciónde — Ministerio de Educación, en 
becas, de incentivos de publi-— dondese nos solicitó un plan 
cación) de crecimiento de nuestra ins- 

-En general todas lasmedi- — titución dela oferta académi- 
das están dirigidas adisminuir— caen la ciudad de Calama, el 
el déficit estructural anual, 
que aún persiste. Sin embar- 
go, podemos dar la seguridad 
que las becas y los incentivos 
de publicación no serán elimi- 

nadas. 

cual ya fue enviado para su 
análisis y revisión. Podemos 
adelantar que el proyecto no 
compromete el patrimonio de 
la universidad, dado que el fi- 
nanciamiento proviene de 
fuentes externas a esta. La via- 
bilidad depende que se cum- 
plan los términos de referen- 
cia establecidos en el estudio 
que ya se entregó. es 

De notomar estas recomenda- 

ciones, ¿qué otras acciones se 
podrían barajar para evitar la 

insolvencia de la UA? 

  

    

IMA intervendrá 
complicada 
intersección del 
sector norte 

  

a Municipalidad de 
Losa infor- 

mó ayer que inter- 
vendrá la intersección de 
las calles Huamachuco 
con Pablo Neruda, donde 
se han registrado atrope- 
llos fatales. La casa ed 
cia anunció una serie de 
intervenciones urgentes 
para mejorar la seguridad 
vial de dichas arterias 
con el fin de evitar el e> 
ceso de velocidad, prin 
pal motivo de los acci- 
dentes. 

Esasí que la Dirección 
de Tránsito hizo un levan- 
tamiento técnico a partir 
del cual se elaboró una 
propuesta de interven- 
ción que fue presentada 
por el alcalde Sacha Raz- 
milic a los vecinos. 

“no queremos impo- 
ner una solución, quere- 
mos que la sientan como 
propias y esa propuesta 
involucra cosas que son 
inmediatas y acciones 
que se van a desarrollar 
en un corto plazo”, dijo. 

Eljefe comunal expre- 
só que “en no más de dos 
semanas vamos a tener 
las primeras intervencio- 
nes con instalación de re- 
jas para impulsar el flujo 
de los peatones en pun- 
tos específicos, porque 
cuando los peatones cru- 

zan en múltiples lugares, 
se dificulta su visibilidad, 
aesto se sumará el refuer- 
zo dela iluminación del 
sector”. 

La propuesta también 
considera redistribución 
y resincronización de se- 
'máforos, para mejorar el 
ordenamiento del tránsi- 
to vehicular y peatonal, 
colocación de reductores 
de velocidad, medida cla- 
ve para disminuir la velo- 
cidad de los vehículos, 
uno de los principales 
factores de los accidentes 
registrados en el lugar. 03 
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